



## Café Français in de Bibliotheek Veldhoven

Meiveld 2 • 5501 KA Veldhoven • 040 – 253 29 01

kennismakers@bibliotheekveldhoven.nl

### Polémiques sous le sapin

Au mois de décembre, en plein cœur de l'hiver, alors que les jours se font courts, que le froid s'installe, que la mélancolie nous envahit, les fêtes de Noël viennent réchauffer un peu l'atmosphère.

La fin de l'année est une période magique, faite de réjouissances et propice au recueillement.



Mais, l'ambiance est souvent gâchée par les nombreuses controverses qui entourent les fêtes.

Les Français sont connus pour n'être jamais contents. S'ils ne sont pas les seuls à nourrir la polémique, ils participent largement aux nombreuses discussions qui viennent ternir ce mois festif.

Il est de tradition en France de célébrer Noël autour d'un repas copieux, composé de mets riches et de boissons alcoolisées.



Un tel repas représente en moyenne 3.217 calories (source)

Prise de poids, crise de foie et parfois même infarctus sont au rendez-vous !

Comment organisez-vous les fêtes de Noël ?

Commencez-vous des excès alimentaires ou savez-vous rester dans la modération ?

Avez-vous l'habitude de suivre une diète avant et/ou après les fêtes ?

Qu'ils sont beaux nos centres-villes au moment de Noël, avec leurs décorations lumineuses ! Dès que la nuit tombe, l'ambiance devient magique.

Mais, ne nous invite-t-on pas tout au long de l'année à réduire notre consommation d'énergie ? En cette période de crise énergétique, ce gaspillage n'est-il pas indécent ?



En France, la production d'électricité est à 69% d'origine nucléaire, contre 3,1% pour les Pays Bas (source).

L'éclairage des foyers privés pendant la période des fêtes représente 75 % environ de la surconsommation d'électricité enregistrée en quelques semaines, soit la consommation annuelle de 600.000 réfrigérateurs (source).

Les écologistes ont de quoi s'interroger au moment des fêtes ...

Décorez-vous votre maison au moment des fêtes ?

Avez-vous conscience de la consommation électrique générée par vos guirlandes ?

Pour la calculer, c'est [ici](#).

Que pensez-vous des illuminations dans l'espace public (centres-ville, magasins ...) ?

De tradition païenne, le sapin symbolise la fête de Noël.



Plus de 6 millions de sapins naturels sont vendus en France chaque année, contre 1 million de sapins artificiels (source).

Ce sont des produits de culture (5.000 hectares y sont consacrés en France) qui ne participent pas (plus) à la déforestation des forêts.

Mais, les méthodes de culture (emploi de pesticides), la coupe, le ramassage, et le transport ont un impact non négligeable sur l'environnement.

Les guirlandes électriques dont on les décore provoquent souvent des incendies.

Et surtout, leur recyclage pose un vrai problème en ville : bien qu'ils soient biodégradables et que certaines villes organisent des collectes, les sapins finissent souvent par être abandonnés sur le trottoir.

Le sapin artificiel serait-il la solution ?

On trouve aujourd'hui de très beaux sapins artificiels qui peuvent être utilisés sur plusieurs années.

Mais ils sont souvent fabriqués à partir de matériaux polluants (PVC, plastique, aluminium ...) et dans des conditions inconnues. Leur transformation est par ailleurs très polluante.

Quel type de sapin utilisez-vous pendant les fêtes ?

Comment le recyclez-vous ?

Pourriez-vous célébrer Noël sans sapin ?

### **Faut-il croire au Père Noël ?**

On y a tous cru un jour et ça faisait partie de la magie de Noël.



Certains parents refusent de mentir à leurs enfants même s'il s'agit d'un joli mensonge. Tout d'abord par principe moral, mais aussi par volonté de confronter l'enfant au réel.

Mais peut-on tout dire aux enfants ? L'enfance n'est-elle pas ce moment privilégié de l'innocence et de la candeur ?

Comme beaucoup de fêtes, leur sens premier (célébration de la naissance du Christ) a été dénaturé pour devenir la fête de la (sur)consommation.

# WANTED



## SANTA CLAUS

AUSSI CONNU SOUS LE NOM DE "PÈRE NOËL"

RECHERCHÉ POUR:

CRIMES CONTRE  
L'ENVIRONNEMENT



EXPLOITATION  
DES ENFANTS

TORTURE MENTALE &  
LAVAGE DE CERVEAUX



Chacun étant responsable de ses actes et de ses dépenses, il n'y a peut-être pas de quoi s'en offusquer.

Cependant, est-il souhaitable de gâter autant ses enfants avec des jouets toujours plus chers, et qui finissent souvent abandonnés au fond d'une armoire ?

Le prix des cadeaux doit-il être le marqueur du degré d'affection qu'on leur porte ?

Doit-on se sentir coupable de ne pouvoir offrir à ses enfants un Noël somptueux ou du moins du même niveau que celui de leurs camarades ?

Ne vaut-il pas mieux consacrer plus de temps à ses proches que de le gaspiller en courant les magasins ?

Selon l'institut de l'environnement de Stockholm (source), le bilan carbone de Noël est le suivant :

- 650kg de CO2 par personne (environ 4000 km parcourus en voiture)
- 26 kg pour la nourriture
- 96 kg pour les trajets en voiture
- 218 kg pour les lumières décoratives
- 310 kg pour les cadeaux

Ça donne à réfléchir ...

Décembre est le mois de Noël mais c'est aussi le mois anniversaire du principe de laïcité (loi du 9 décembre 1905) selon lequel l'espace public doit rester neutre et exempt de signes religieux.

L'expression traditionnelle *Joyeux Noël* semble gêner certains et tend à être remplacée par *Joyeuses fêtes (de fin d'année)*.

Dans certaines villes, l'étrange expression *Fantastique décembre* fait son apparition (source).

Depuis quelques années, la présence de sapins de Noël dans les établissements scolaires fait débat.

Ils sont parfois interdits, alors qu'ils sont le symbole du renouveau de la vie lors du solstice d'hiver.



Les crèches de Noël (reconstitution de la scène de la Nativité) font carrément polémique lorsqu'elles sont installées dans l'espace public.

Depuis 2016, une décision de justice les interdit dans l'enceinte des établissements publics (écoles, mairies ...) à l'exception des lieux de culte ou de sépultures (pour en savoir plus : [lien](#)).

*Que pensez-vous de cette conception Française de la laïcité ?*

Bonne séance !